

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.436

Palma de Mallorca.—Miércoles 14 de Diciembre de 1938 3.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Sin novedades dignas de mención

A LA «ASSOCIATED PRESS»

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 13

Sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 11 de Diciembre de 1938.—3er. Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### LA DOCTRINA DE JOSÉ ANTONIO

## La raíz espiritual del nuevo Estado español

Toda la prensa alemana recogió con el máximo interés, los actos celebrados en la España Nacional al conmemorar el segundo aniversario de la muerte del fundador de Falange Española.

A este respecto, el «Munchener Neueste Nachrichten», publica un extenso artículo, en el que se estudia la personalidad de José Antonio Primo de Rivera, y se glosa el programa político de Falange y su realización práctica en el nuevo Estado español.

Este artículo, comienza recordando el acto fundacional de la Falange, el 29 de octubre de 1933, en cuyo acto José Antonio definió los puntos concretos que habrían de constituir el programa del nuevo Partido que nacía. Por primera vez se usaba en ellos un lenguaje completamente distinto del hasta entonces usado por la política española. La Falange impregnaba de sentido poético con sus nuevas consignas, al quehacer político del pueblo español. Ahora, toda España ha conocido el dolor de saber con certeza la desaparición eterna de su jefe, pero el espíritu de José Antonio sigue viviendo, en la realidad política que inspira a la España nacional.

El artículo pasa a continuación a analizar los diferentes puntos del programa de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. El nacional-sindicalismo de la Falange, es hoy la base social sobre la que descansa el nuevo Estado español. Aquel pequeño grupo de juveniles, que en 1933 luchaba denodadamente contra el marxismo, el internacionalismo, el capitalismo y el liberalismo y en general contra las ideas decadentistas de la República española, hoy se ha engrosado hasta convertirse en el total de la vida nacional. Los falangistas han adoptado la misma consigna que creara San Ignacio de Loyola, de que «la vida es milicia».

## La vida en la España Nacional

Sumario del Boletín Oficial del Estado

Burgos.—El «Boletín Oficial del Estado» publica entre otras las siguientes disposiciones:

Autorizando durante los días 22 de diciembre al 3 de enero un nuevo timbre para el franqueo a beneficio del Patronato Nacional Anti-tuberculoso cuyo precio será de 0'10 pesetas.

Carta del Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza al Delegado Nacional de la misma

Vitoria.—El Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza ha dirigido una carta al Delegado Nacional de Primera Enseñanza que dice lo siguiente:

«Mi distinguido amigo: Su iniciativa ha merecido la aprobación del Cardenal Primado para dotar a nuestros combatientes de Crucifijos que en muchas ocasiones les servirán de consuelo en su muerte heroica que ha de encontrar gran eco en esta Jefatura Nacional de Primera Enseñanza. Gracias a nuestra Cruzada el Crucifijo ha vuelto a las escuelas de Franco en las que su doctrina constituye el fundamento pedagógico gracias a los combatientes de nuestro Ejército no se pudo llevar a cabo la mutilación de nuestro entendimiento bajo el furor de la escuela laica.

Muchos maestros españoles tanto en campaña como en la ciudad, co-

operan con su esfuerzo personal a triunfo de la doctrina que tendrán que ser de ahora en adelante y por ello interpretando el sentir del magisterio nacional con el agradecimiento de todos los niños españoles que tienen que educarse en las escuelas del Nuevo Estado con ejemplo patriótico y religioso en el día venturoso de la paz que yase adivina me complazco en enviar a Vd. tanto Crucifijos como maestros están en filas para que los hagan llegar y les sirva de homenaje en sus postreros momentos. Le felicito una vez más por su hermosa iniciativa.

La suscripción del Aguinaldo del combatiente

Burgos.—Los datos incompletos recibidos de quince provincias en el ministerio del Interior sobre la recaudación del Aguinaldo del Combatiente acusan una considerable suma sobre la cifra total que se alcanzó en el año pasado en todo el territorio nacional. Va a la cabeza Bilbao con 1.250.000 pesetas; le sigue San Sebastián con cerca de un millón de pesetas; después figura Zaragoza con 725.000 pesetas; después siguen Valladolid y Burgos con 480 mil pesetas. El aumento es considerable en cada una de estas provincias en relación al año pasado y en especial Zaragoza que ha triplicado la suma recaudada el año pasado.

El número de nuestro teléfono es el 1745

## Declaraciones del Generalísimo

Nuestra guerra es de liberación.—La criminalidad de los jefes y comisarios rojos sostiene la guerra.—El perdón generoso para los equivocados.—Antes mataban los criminales sueltos, ahora el Gobierno.—En el campo rojo se lucha contra España

Declaraciones de S. E. el Generalísimo Franco al enviado especial de la Agencia de Información «Associated Press».

—Cree V. E. que la prolongación de la guerra sea una fuente de rencores contra la unidad de España? ¿Podría S. E. decir algo en este sentido?

—«Nuestra guerra no es una lucha que puede cortarse; en una guerra de liberación, de verdadera independencia se combate por la existencia o la desaparición de España y en ella, la barbarie comunista ha abierto los ojos a la mayoría de los españoles».

—¿No cree V. E. que están fuera de la unidad de España muchos de los rojos que combaten contra el Ejército Nacional?

—«No; los rojos de verdad son en gran minoría. Los fanáticos de la revolución cayeron en los primeros tiempos. Hoy, es la criminalidad de los jefes y comisarios la que sostiene con el terror la guerra. Los que no hayan cometido crímenes se reintegrarán a la vida nacional. Nuestro perdón es ampliamente generoso para los equivocados, pero los que persisten en sus criminales ideas han de ser objeto de nuestra justicia. Nuestras leyes nuevas, justas y generosas, facilitan el reintegro a la sociedad de los que redimen su pena por el trabajo y les permite disfrutar de un jornal con el que, mientras no se liberen, podrán atender al mantenimiento de su familia».

—Pero ¿no cree V. E. que muchos preferirán el destierro y que serán luego los que se refugien en el extranjero?

—«Ciertamente, pero también en el extranjero podrán redimirse las penas. No es nuestro propósito cerrar el camino a los que libremente busquen en el extranjero un lenitivo a sus errores, por el contrario, tendrán nuestra benevolencia».

—Sin embargo, muchos temen que la terquedad y soberbia de los intelectuales y las doctrinas de los rojos puedan en el extranjero ser dañinos para España.

—«No es difícil que ocurra eso, pero los pueblos viven de sus obras y en el extranjero se ven mejor las perspectivas. La nueva España les deslumbrará y les obligará, si llevan algo dentro, a sentirse orgullosos de ser españoles».

—¿Puede deducirse de las palabras de V. E. que la nueva España va a tener una vida exterior intensa?

—«Desde luego, nuestro sueño de universalidad desaparecería si no buscásemos en el exterior el sentido profundo de la nueva España. La vida de nuestra Nación ha de ser fecunda; los españoles no se verán ya abandonados de la Patria: nadie

será en el porvenir indiferente al dolor de los hermanos por leve que aquel sea».

—¿Entonces, podría haber una paz sin cautiverio, como en otras guerras civiles?

—«No, nuestras viejas guerras civiles eran verdaderos asesinatos en masa. Martirios horribles, saqueos y destrucciones como la acción roja encabeza no pueden quedar impunes. Habrá perdón para los rojos que noblemente combaten, pero no habrá perdón para los criminales».

—¿No encuentra V. E. en algunos aspectos de la propaganda roja, como un deseo de acercamiento? Ya hablan de la Patria y lanzan programas que en algunos puntos quieren aproximarse a los nacionales?

—«La verdad es que en algunos aspectos han intentado recoger afirmaciones de nuestra doctrina, pero todo eso es falsedad e hipocresía; eso es para el extranjero y los espíritus crédulos. Medio millón de seres inocentes asesinados les salen al paso para desmentirlos. Hoy se intenta a fuerza de propaganda hacer olvidar tan horribles crímenes. Es una realidad que ya no asesinan como antes en las calles y plazas. Bastan para ello las 50 checas en manos de los rusos para matar en silencio y martirizar sin escándalo. Antes mataban los criminales sueltos, ahora mata el gobierno. Estos los abismos que nos separan y los delitos que no tienen perdón».

—Una última pregunta, mi General: ¿Cuáles son las causas de que el enemigo no se entregue después de tantas y tan importantes victorias y la situación de desesperación a que ha llegado su zona?

—«Es un caso único en la historia. Solo lo explica la ausencia de patriotismo y el espíritu de criminalidad de los jefes rojos. En todas las guerras siempre ha existido un ideal patrio; el bien de la Patria era el motor que animaba a los combatientes. Así sucede en nuestro campo. En cambio, en el rojo no se lucha por España; se lucha contra España. Esto significa que los que quieren una España Una, Grande y Libre están con nosotros y los que sienten odio y dolor de la grandeza de España ayudan a los rojos. Solo odiando España o sirviendo el interés de sus enemigos puede prolongarse una resistencia que en el mejor de los casos solo aplazaría unos meses la derrota total a cambio de un gran número más de muertos y del incalculable número de vidas entregadas a la miseria orgánica más espantosa».

## Lo que dice la prensa de fuera

PERIODICOS INGLESES  
La cuestión de Memel  
El corresponsal diplomático del «Daily Telegraph» dice que el Foreign Office se ocupa poco de la cuestión de Memel; nadie vendrá en ayuda de Lituania. Cuando Alemania reclame concesiones a Polonia en el corredor de Dantzig, hay que saber si estas exigencias precederán o no a las reivindicaciones respecto de Polonia en el Sur.

La victoria de Daladier  
Hablado de la victoria del Gabinete Daladier, «The Times» dice que Francia está fatigada del desorden industrial y financiero. La mayoría de los franceses quieren volver al trabajo para forjar la fuerza de su país.

PERIODICOS FRANCESES  
La nueva mayoría  
La situación política de Francia suscita los comentarios en los periódicos de ayer.

Con la victoria definitiva inmediata, vendrá la justicia que reclaman nuestros muertos y por la que claman las madres, las esposas y los huérfanos de padre, enlutados y vendrá también la generosidad del Caudillo para los equivocados que no lleven sobre su conciencia el estigma del crimen.

«Le Petit Journal» dice: «¿Cómo se puede establecer una colaboración sana entre una economía convaleciente y una política amenazada sin cesar por la tara congenital de la Cámara de 1936? Mientras no se llegue a una reforma electoral que prepare las elecciones generales y, de ese modo, libre al país de la perpetua amenaza marxista, no se habrá resuelto el problema económico y se habrá construido sobre arena».

«Le Jour Echo de Paris», dice que los nacionales van a ser en Francia los salvadores y los engañados, porque están de antemano condenados al desquite de la extrema izquierda. Se comprende que los nacionales vacilen en el momento de jugar las cartas principales y de salvar a los radicales, todavía ligados con sus complicidades y amistades con el Frente Popular.

«L'Ere Nouvelle» escribe que ya es hora de respetar las leyes fundamentales de derecho público francés. De lo contrario, sería patente la inutilidad del aparato legislativo, lo que implicaría la caída del Gabinete.

En «L'Intransigeant», Gallus plantea la siguiente cuestión: «Por lo demás, nadie nos dice quien sustituirá a Daladier, ni cual sería la política de este desconocido, oculto actualmente en los pasillos del Parlamento. Pero esto es, precisamente, lo que nos interesa a todos los franceses. Queremos conocer el nombre del sucesor, su plan, ya que hay que suponer que tendrá uno que oponer al plan actual. Lo peor es que aquellos que han jurado servir al Gobierno, no saben ellos mismos quien va a venir ni lo que haría. Se limitan simplemente a reanudar los complots sin los cuales no pueden vivir».

«Le Temps» pregunta de dónde vendrá la seguridad y contesta: «Esta seguridad puede venir con la reforma electoral reclamada antes por el partido socialista, pero que ahora abandona. Una reforma electoral que es la única que puede sanear la atmósfera política. El Gobierno debería ser el iniciador de esta reforma. Las condiciones políticas de estabilidad de la nueva mayoría que se ha formado para salvar al país de la catástrofe siempre amenazadora, dependen del Gobierno».

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Pedro Ferrer Gibert, Bartolomé Garrau Sureda, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert, Jaime Torres Riera; Ramón Perras Castell, Taquígrafo

## ACOTACIONES

CAUBET.—Mallorca tiene ante sí una vasta, y cara, obra a realizar: la puesta a punto de la magna iniciativa de Caubet.

Hace ya años, en una tarde soleada y clara, las autoridades y representantes oficiales y particulares de Mallorca se juntaron, en el altozano de Caubet, para asistir a la iniciación de una obra de positivo interés para toda Mallorca.

La caridad de una dama y el desprendimiento de un auténtico hombre de acción iniciaban, con la colocación de la primera piedra, el Preventorio Sanatorio de Caubet.

Años más tarde, ya en plé las edificaciones, amplias y dotadas de los elementos necesarios para sobre ellos asentar la soñada institución, un miembro de la familia real visitaba aquel lugar que habíamos conocido simple campo y que devenía ya fundida esperanza de consuelo y alivio para los atacados de la trágica peste blanca.

Hoy, cuando España está tornando realidad los proyectos de campaña antituberculosa, que la Reina Victoria Eugenia acariciara y que la república tuvo pocos menos que abandonados, ha bastado una leve indicación a quien empezó a levantar las imponentes edificaciones de Caubet para que los edificios, el terreno y todos los servicios ya montados quedaran adscritos a la Obra Nacional que preside el general Martínez Anido, y que viene sembrando por toda la España auténtica los Sanatorios para combatir el terrible mal de nuestra época.

Caubet es ya del Estado, es ya de España y Mallorca, que tantas pruebas ha dado, en estos dos años largos de lucha por la existencia de la Patria, de su devoción y apoyo por cuanto representa el Nuevo Estado ha de extremar aquellas demostraciones con motivo de la puesta en marcha de Caubet.

Para Mallorca constituye tal empresa un timbre de honor. Y más aún: un compromiso moral. Que no pueda decirse que si un mallorquín pudo y quiso hacer lo principal, todos los mallorquines juntos han podido hacer lo menos.

Aunque se necesite mucho dinero —y no es mucho lo que se necesita— Mallorca debe subvenir con largueza a lo que se le demanda. El nombre de Caubet ha de poder lanzar a los ámbitos de España la caridad y el amor de Mallorca en pro de los tuberculosos.—R.

## Redacción de «El Día»

Calle Danús, Teléfono 1745





## CIRCULO MALLORQUIN

## Conferencia sobre Nacional-sindicalismo

(Texto taquigráfico de la Conferencia)

Anoche, a las ocho, en el Salón de Actos del Círculo Mallorquín, dió la anunciada conferencia sobre Nacional-sindicalismo, el Jefe de la Secretaría de «Auxilio Social», don Luis Burgos.

Asistieron al acto, además de la Delegada nacional de «Auxilio Social» Mercedes Sanz Bachiller, las siguientes autoridades: el Comandante general, señor Cánovas Lacroix; el Comandante de Marina, señor Rodríguez Acosta; el Alcalde, don Mateo Zaforteza, acompañado de su señora; el Presidente de la Audiencia, señor Delgado Baquero; el Jefe provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, señor Boloqui; el Delegado de Orden Público, señor Enseñat; el Delegado de Trabajo, señor Espejo. Los jerarcas del Movimiento señores Sancho Nebot, Cortés, Alfin, Andreu y Saiz Gralla.

También asistieron el Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares, don Nicolás Brondo; el jefe del Tren Automóvil, señor Rabassa; el canónigo señor Sancho Nebot, Delegado de Educación; el secretario de Justicia de la Comandancia general, señor Ramallo; los gestores municipales señores Bonet, Llompart y Salleras; el secretario del Ayuntamiento, señor Roselló Cazador y otras distinguidas personalidades.

El salón, completamente atestado, ofrecía brillante aspecto. En el fondo aparecían la Enseña nacional y la bandera rojinegra y los retratos del Caudillo y José Antonio.

Al entrar en el salón, acompañada de las primeras autoridades, Mercedes Sanz Bachiller, fué saludada con una prolongada ovación.

Poco después hizo su aparición el conferenciante que, igualmente, fué recibido con aplausos.

Hecho el silencio, el señor Burgos comenzó su disertación, diciendo:

Excmo. Sr.

Hombres y mujeres del movimiento que lleváis sobre vuestros corazones las cinco flechas y el yugo de la España Imperial; Señores y Señoras, hermanos todos en este afán de resurgimiento Nacional en este momento histórico en que vivimos más que un guion de conferencia es el programa un índice de inquietudes fundamentales con objeto de hacer la exposición más espontánea y concreta. Vengo aquí sin ninguna preparación, porque en último término yo no pretendo satisfacer mi vanidad, pues no me lleva un afán de proselitismo político, me asalta el temor de que quizás esta sinceridad pudiera interpretarse como descortesía y nada ha sido tan ageno a mí propósito. Definir el concepto de cultura no es obra fácil. Podríamos aplicarle lo que dice San Agustín al tratar del espacio y del tiempo en sus Confesiones, que cuando se piensa se sabe lo que es pero cuando se va a decir no se sabe. No habrá tratadista que no haya intentado definir la cultura. Nostig Jesuita y por consiguiente con una formación de tipo escolástico propone la definición de la Cultura en su concepción etimológica, diciendo que Cultura de COLERE (cultiva) significa con el perfeccionamiento del hombre, como tal. Además con la Cultura se busca un sin número de instituciones. Define pues Nostig la cultura por sus efectos. Unamuno genial, dice que la Cultura es la facultad del hombre para crear y recrearse en lo creado; luego veremos como también esta definición de cultura es hecha en razón de su origen y en razón de la satisfacción que produce, pero no es una verdadera definición. Quien sí a mi modo de ver ha sabido dar a la cultura un concepto preciso es Ortega y Gasset cuando dice: Cultura es un sistema de ideas vivas. Todo aquel que tenga algo sobre las cejas tendrá que sentir inquietud profunda ante un sin número de problemas vitales que el mundo plantea. La de saber proplamente de donde viene? ¿Somos nosotros todo materia o hay algo en nosotros que es divino, que es eterno que no puede acabar cuando el cuerpo acabe? ¿Que es justicia; que es moral? Como compaginamos las afirmaciones de autoridad del Estado y verdad del individuo? Hay pues una veintena aproximadamente de problemas fundamentales que deciden nuestra orientación y nuestra vida. Cada uno de estos problemas es un problema cultural y la totalidad de ellos es la cultura. Sistema de ideas vivas; sistema porque es preciso que todas las soluciones que aportemos a estos problemas sean una cosa clara, armónica sin contradicciones entre, por ejemplo, lo que entendemos por libertad, lo que entendemos como facultades del Estado y lo que consideramos como derechos inalienables del individuo. De ideas vivas, porque no se trata de algo que sea mera expresión del pensamiento, sino algo que determina nuestra conducta, nuestro modo de ser y de actuar.

Yo recuerdo que una vez paseando con Onésimo Redondo, hablando de un político que todavía vive dijo de él alguien: Es un hombre culto y Onésimo contestó: Todo lo culto que pueda ser un sinvergüenza. Cuando nuestros actos no están conformes con lo que pensamos es que carecemos en absoluto de este sistema de ideas vivas, orientadoras de nuestra propia actuación, o que las ideas carecen de fuerza para informar nuestra conducta. Esta es la razón por la cual, por ejemplo, ha nacido el grito de ¡Arriba España! Que duda cabe que salvando honrosas excepciones el Viva España de los últimos tiempos de la Monarquía había dejado de ser la fuerza operante y viva para convertirse en un tópico, en un mero desahogo sentimental? Y fué preciso buscar una fórmula nueva, por la cual se afirmase lo mismo pero con intención más profunda, con el alma arrojada, envuelto el grito en sangre joven y caliente, desde el momento de nacer.

Y fueron precisos los tiempos de la república, en que el Viva España fué proscrito en su propia tierra, para que este grito yugulado al nacer, ahogado en las gargantas por la fuerza de una tiranía invitase a la meditación y a la meditación al amor. Y ahora sí; ahora el grito viejo del Viva España y el nuevo de Arriba España, juntan cuerpos y van las bayonetas tomando montes, y conquistando pueblos y hasta parece que el aire los hermana al repetir tan solo la última palabra: ESPAÑA, ESPAÑA, SIEMPRE ESPAÑA. (Grandes aplausos).

Debo rendir un homenaje a un amigo mío muerto de mi edad: Franco Cereceda, que buscando yo durante numerosos días una fórmula clara de lo que es la cultura, lavándose las manos me dijo: cultura es posición del hombre frente a los problemas eternos. Y así es; mi cultura será mi posición, por el pensamiento y por la obra, frente a esa veintena de problemas fundamentales que acabamos de señalar. Y podríamos ahora hablar de una cultura de Oriente y una cultura de Occidente, porque la forma de reaccionar frente a la vida es distinta en Oriente que en Occidente, así como hablar de una cultura física o de una cultura moral.

Conviene distinguir entre ciencia y cultura, como hay que distinguir también entre instrucción y educación. Instrucción es enseñar cosas útiles para la labor crematística de la vida, pero sin contenido, pero sin valor espiritual, así enseñar a un niño es enseñarle gramática o aritmética, una compra o una venta; pero educar, es señalar al niño las posiciones fundamentales frente a la vida. Es enseñarle el respeto al prójimo, el respeto a la Patria, a obedecer a los padres, a sentir el culto, la religión y a reconocer la existencia del mundo como un todo creado por una inteligencia superior, etc., etc. La gran traición de la escuela laica es que a pretexto de que educaba tan solo instruí, pero naturalmente al no dar la escuela una solución de esos problemas vitales resultaba que al niño se le instruí, pero no se le educaba. En esto estriba la diferencia entre ciencia y cultura. Un hombre de ciencia puede ser un inculto formidable, porque especializado con su materia su espíritu carece del concepto fundamental de estos problemas tocantes al mundo y a la vida. En cambio podemos admitir un hombre culto que científicamente sea un inepto. Decía Unamuno, y hablaba con su intuición genial de la gran cultura de nuestros analfabetos y es verdad porque un analfabeto español tiene formado el concepto exacto de lo que el mundo es, y avalora los actos humanos y sabe lo que está bien y lo que está mal y tiene un concepto de la moral y sabe que debe tratar al prójimo como portador de valores eternos etc. etc.

Nuestros analfabetos son personas muy cultas, no se nos olvide. Acabamos de decir que la cultura es lo que determina nuestra manera de pensar y de obrar. Vamos a dar otro paso en este sentido, y vamos a afirmar que la cultura determina nuestra personalidad. Que afán más grande y profundo de tener personalidad! Todo el mundo quiere tener personalidad. Yo os brindo gratuita y generosamente la única forma que existe—y que además es infalible—para tener una acusada personalidad: la historia de más grande personalidad, Napoleón, San Ignacio de Loyola y reconocamos que su personalidad se debe a que lo sacrificaron todo, dinero, salud y vida para realizar un valor de alcance universal. Se olvidaron de sí mismos, se entregaron a su empresa y llegaron a tener una destacada personalidad.

Pero si esto se ve hasta en las cosas más simples y pequeñas de nuestra personalidad. Quien quiera tener una letra personal, lo más seguro es que tenga una letra impersonal. Quien desee una letra personal, lo único que ha de hacer es escribir mucho y a ser posible cosas interesantes. Lo que aplicado a la realidad de la vida es cierto, evidentemente. Quien quiera tener personalidad, que empiece por olvidarse de sí mismo y dedicarse a trabajar.

La falta de cultura es el mal peor de nuestras juventudes, cuando no tienen una orientación en la vida, cuando cualquier viciocillo les hace cambiar de dirección como sucedía en los últimos tiempos de una juventud estulta de risa necia de petrimetros perfumados cuya vida era continuamente un error. Se equivocaban en la carrera que elegían, en la mujer con que se casaban, en la profesión a que se dedicaban, y así de tumbo en tumbo y de error en error, iban a dar con sus huesos al sepulcro y su alma al limbo, pues aunque habían llegado al uso de razón, jamás la emplearon para nada útil.

Hemos pues de concebir la vida como una misión a realizar. No nos hagamos demasiadas ilusiones. Cumplida la que a nosotros se nos asigne, la que tengamos que realizar a través de nuestra profesión, nuestro hogar, etc. Es muy difícil. Jesucristo pudo decir al morir a los 33 años: Consumatum est: cumplí totalmente mi misión. Pero esto, solo lo pudo decir Jesucristo.

Teofrasto, aquel sabio griego, que juntamente con Aristóteles fué uno de los discípulos predilectos de Platón, tenía 97 años cuando escribió los Caracteres y se quejaba amargamente que no le bastara la vida para poder realizar su misión al ver que se le venía la muerte, precisamente en el instante en que comenzaba a sentirse preparado para la vida. ¿Nos sorprenderá la muerte sin haber cumplido nuestra misión? No nos agoblemos ni nos envejecemos excesivamente. Trabajemos con afán para realizarla. No aspiremos a decir a la muerte ya he cumplido mi deber. Procuremos que la muerte nos sorprenda cuando lo estamos cumpliendo.

Para la realización de nuestra misión providencial debemos tener un concepto más positivo que negativo de nuestra labor y, por ejemplo, en la actuación política, más que ocuparnos de demostrar la falsedad a las doctrinas ajenas, debemos esforzarnos por predicar y realizar nuestra propia doctrina. No hay que perder el tiempo en discutir a nuestros enemigos porque en último término entablar una discusión con un enemigo es elevarlo a nuestra propia categoría. Pensemos en N. S. Jesucristo, en Mahoma, en cualquiera que se haya dedicado a realizar una doctrina y muchas veces sin hablar ni una sola palabra de sus enemigos. Pocos como Sócrates, nos podrían dar una lección de como hay que llevar un diálogo con el enemigo. La vida de Sócrates está llena de ejemplos, alguno de ellos muy gracioso.

Era en el siglo IV antes de Jesucristo, en tiempo de los sofistas que se les lababan poseedores de la sabiduría los Protágoras y los Gorgias, que iban mostrando sus dotes intelectuales en el ágora ateniense. Iba allí Sócrates a escuchar, como quien va a aprender la lección de los demás: Uno de ellos definía al hombre como un bipedo sin plumas, y en efecto, palomas, gallinas, todos los seres que andan con dos patas o en dos pies tienen plumas menos el hombre. Entonces Sócrates, que podía haber hecho un disertación lógica muy interesante sobre la falsedad de esa doctrina, va a una pollería y compra un tomatillo, lo pela, lo oculta en su túnica, va andando con aspecto y pose de matrona prolifera al ágora y queda muy formalito escuchando en la última fila la lección y cuando Protágoras, o Gorgias decía que el hombre es un bipedo sin plumas, interrumpe Sócrates y dice: «Aquí va ese muchacho y suelta el pollo».

Muy rara vez la discusión convence al enemigo. Al enemigo hay que vencerle por otro procedimiento. Primero vencerlo y luego conquistarlo. Esto es en parte la labor de «Auxilio Social». Brindo a nuestra delegada nacional, esta frase de Lao-Tse, discípulo de Confucio, verdaderamente gráfica y magnífica: «Si al odio se responde con el odio, ¿quién acabará el odio? Solo triunfará del enemigo cuando tratándolo con amor hagais de él un aliado.» Vencer y conquistar, esto es, por ejemplo... yo qué sé... en la vida de Jesucristo, la conversión de San Pablo. Lo venció porque lo dejó ciego y lo conquistó porque desde aquel momento fué el mayor de todos sus apóstoles. Pero retiro el anterior ofrecimiento porque estoy pensando que es mucho más admirable que la frase de Lao-Tse esta más poética y

más fecunda de Jesucristo: «No resistáis al mal», bien entendida la frase, no queriendo hacer una especie de pacifismo en el sentido en que la ha querido interpretar Tolstoy.

Acabamos de afirmar que la personalidad del hombre es su posición y que se consigue gracias a que se consagra a una misión en provecho del pueblo por el pensamiento y por la obra puestos al servicio de la nación.

¿Qué es una nación? Yo recuerdo que en los estudios elementales de Derecho Político de la Universidad, se daban un sinnúmero de razones, todas bien flojillas por cierto; se hablaba del territorio, de una continuidad territorial, de una continuidad medio físico, una unidad geográfica. Pero falta un contenido espiritual como es el de la Patria. No basta el concepto del idioma, con arreglo al cual la América española tendría que ser una sola nación juntamente con España y Galicia y Baleares con sus dialectos típicos tendrían que ser una nación diferente. Se hablaba también de religión, de comunidad de civilización, en cuyo caso España e Italia tendrían que formar una nación solamente, y en cambio, Inglaterra y Alemania no podrían serlo a pesar de la real y definida unidad que las caracteriza. Se hablaba de razas, y esto en modo alguno puede ser fundamento de nación. Por ejemplo en España, en el propio corazón de Castilla, se dan tipos varios tan maravillosos como Isabel la Católica y tipos de Cromagnon tan perfectos como Ramón y Cajal. En España de razas no hay que hablar. Judío de origen era Fray Luis de León y es una de nuestras mayores glorias nacionales.

Lo que da personalidad a una nación es la misión cultural que realiza. Es precisamente nación en cuanto realiza dicha misión cultural. ¿Por qué es nación España? ¿Por la guitarra y el botijo, que es lo típico? ¿O por el Quijote y el descubrimiento de América y su colonización, que es lo universal?

Cuantas veces al meditar sobre el Kempis me llevaba a consideraciones de tipo político esta maravillosa frase compendio exacto de la personalidad, aplicable a hombres y pueblos: «Quien no se busca se hallará, y el que se busca también se hallará, pero para su perdición» Cataluña y su Estatuto constituyen una aplicación práctica; ahí está la lección. Querían crear su personalidad, fundándola en el idioma, en el teatro, en la poesía lírica, en cosas de tipo sentimental, y una nación hay que constituirse realizando valores de tipo universal, como el descubrimiento de América y grandes empresas civilizadoras de España. El que no se busca, se hallará, pero Cataluña se hallará también para su perdición.

Sin ese concepto no existe la filosofía de la historia. Pongamos por ejemplo la labor realizada en España en tiempo de los Reyes Católicos, o el predominio de Castilla sobre las demás regiones en la formación del todo nacional. Dos problemas que plantea nuestra historia. La fecundidad de la labor realizada por los Reyes Católicos, no se debe a la realización de la unidad nacional. Esto es rigurosamente falso; porque la unidad nacional de nuestra patria existía; porque todos los Estados cristianos, que variaban según la suerte de las armas y el capricho de los Reyes al testar; esta unidad espiritual de nuestros Reinos, existía con anterioridad; existía el mismo concepto de la vida en los diversos Reinos cristianos y existía la Nación. El gran acierto de los Reyes católicos no es el haber logrado la unidad nacional, pero sí, el haber logrado la unidad política, el haber dotado a la Patria de un Estado uno; porque el Estado en último término, no es sino la organización política de la Patria, y naturalmente preside estas fuerzas operantes y vivas de todos aquellos Reinos que encontraron el vehículo apropiado para su actuación. En cuanto al predominio de Castilla, se debe en último término a que más que las otras regiones, supo olvidarse a sí misma y más que a nada se ha entregado a esta tarea impersonal y universal, a un sentido imperialista y de superación, por el olvido de sí misma. Por eso ha influido tanto en el modo de pensar y de sentir de España.

He afirmado que el Estado es la organización política de la Patria. No; me he expresado muy mal. El Estado es la Patria políticamente organizada, que es muy diferente. Es muy frecuente tener un concepto equivocado de la Patria y del Estado, dándole un sentido hedonista y materialista. Hasta gran parte de nuestros teólogos españoles salvo Vitoria y alguno más, con un afán de distinguir, decían que la Nación es la cosa espiritual y el Estado la cosa material y la finalidad del Estado es proporcionar la mayor ventu-

ra posible al individuo, que es lo mismo que se hace al distinguir entre derecho y moral cuando se dice que la moral existe en el pensamiento, en la intención, y el derecho en lo externo, en la acción que se completa. Esto es falso, porque el derecho lo construimos a base de cosas profundamente internas, de actos volitivos que no se ven ni se pueden comprender. Todo el derecho penal nace y se fundamenta en la malicia, en la mala voluntad, que es una cosa interna, y en el propio derecho civil nos encontramos, con la buena y mala fé. Nos encontramos con un sin fin de conceptos fundamentales que son verdaderamente actos internos. El valor primordial de los actos es la obra realizada, pues de buenos propósitos está empujado el camino del infierno. En moral la frase de N. S. Jesucristo: «Por el fruto se conoce al árbol y por las obras al hombre justos». De suerte que esta distinción no puede servir de base de distinción de la moral y el derecho, tanto las acciones internas son jurídicamente relevantes como las externas. Lo mismo es la distinción entre Estado y Religión. ¿Pero es que el Estado no tiene más finalidad que esta de proporcionar un bienestar material sensible de tejas abajo para los ciudadanos? Si admitiéramos esto entonces todo nuestro Imperio español, todo ese grandioso intento fracasado de oposición a la reforma—porque la Reforma tuvo su triunfo pleno en la Revolución francesa, y ahora estamos intentando de nuevo dominarla—todo ese intento fracasado sería un crimen de lesa Patria ya que a la actuación de nuestro Imperio no nos llevó afán crematístico alguno; si nos afanamos fué por imponer una cultura un concepto de vida al mundo. Y si nosotros habiéramos sido más egoístas, si no nos hubiéramos contentado con realizar esa labor cultural, limitándonos a la conservación de nuestro Imperio colonial americano, no habiéramos realizado esa labor contreformista en toda Europa.

Hemos de afirmar por consiguiente que el Estado tiene una misión que realizar de tipo espiritual en el mundo, imponer los valores de la cultura, y por esto en nuestro programa se dice ya en forma velada que España es una unidad de destino universal, tiene que realizar una misión de tipo cultural en el mundo, que es imponer su concepto del mundo y de la vida, que es el verdadero, porque no hay más que una cultura verdadera, como no hay más que una verdadera religión. No nos guíemos por el expediente de que en la historia de la cultura figuran momentos falsos y erróneos. En la historia de la pintura también figuran el cubismo y el super-realismo, que son del pasado de vista del arte intentos fracasados, porque supusieron una solución simple del problema del arte que no logró vencer la realidad. Nosotros en la historia de la cultura tenemos, por ejemplo, que todo el concepto materialista del mundo y de la vida encuentra su finalidad única en resolver los problemas culturales, pero en modo alguno de afirmar que esta es la verdadera cultura.

¿Qué es la política? La mejor definición de las cosas es la que se fundamenta en su finalidad. Aquí está una mesa. Si queremos definir la mesa, no podemos decir que es una cosa de madera de cuatro patas, porque hay muchas mesas que no son de madera, y hay mesas que no tienen ni dos ni tres, ni pata alguna. Tenemos que acudir a la finalidad y definir la mesa diciendo que es una cosa hecha para, a su alrededor sentarnos y trabajar o comer. Vamos a definir la política, y por consiguiente tenemos que preguntar: ¿cuál es el fin de la política? El fin de la política es realizar en la vida los valores culturales. Nosotros tenemos un concepto de la libertad. Nuestra misión es hacer que este concepto tenga vida. Por consiguiente la política es el medio por el cual la cultura se realiza, es el medio de realización cultural. Este es el concepto que podemos dar de la política. Es un arte, el arte de gobernar, de hacer realidad la cultura y sus valores como el arte de la pintura consiste en plasmar la belleza en la realidad de la piedra o del papel. El arte de la política es hacer que los valores culturales se realicen y logren dentro de la realidad de un pueblo, de un estado o del mundo interior. Acabamos de afirmar que no hay más que una cultura, que cada uno de esos problemas vitales de los cuales depende nuestro destino y nuestro objeto de nuestra religión y de nuestra fe tienen una sola solución cierta y tienen soluciones erróneas. Pues también sentamos esta afirmación: En política no hay más que una solución cierta y un sin fin de soluciones erróneas. La política verdadera será el medio más eficaz para llevar la cultura al pueblo, para

realizar la misión cultural que le está encomendada.

(El orador habla del concepto de libertad exponiéndolo en forma gráfica. Igualmente trata del capitalismo y del papel que desempeña el capital en el estado nacionalsindicalista.)

Sus palabras son coronadas por una tempestad de aplausos.

Estos aplausos, dice, son expresión concreta de que todo el mundo vive intensamente el problema social. Sería interesante traer aquí la enciclica «Quadragesimo anno» y citar algunos de sus párrafos. «Si no se realiza una revolución social profunda, el mundo se hundirá». La necesidad de una reforma social la siente el Santo Padre en toda su realidad. Como la siente el mundo. Esto tiene que llevarnos al convencimiento de la necesidad imperiosa de la revolución social. La pide el pueblo que tiene razón en su carne viva. Hemos dicho que cultura es un sistema de ideas vivas o mejor aun una posición del hombre frente a los problemas internos, que la personalidad del hombre se debe a la cultura, a la misión que realiza, es decir a olvidarse a sí mismo y entregarse al trabajo. La personalidad—lo ha dicho Eugenio d'Ors en frase gráfica—es como los intestinos, que cuando se notan es que están enfermos. La personalidad del hombre está en su cultura, en el olvidarse de sí mismo y en entregarse a la labor cultural. La personalidad de la Patria está en la realización de los valores culturales en el mundo. La Patria es una unidad de destino en lo universal.

La política es el medio de realización cultural, que ha de ser intrínseco. Se da el caso de encontrarnos con amigos que nos abrazan y nos dicen: Entre nosotros no hay diferencias, todos queremos la libertad creemos en Dios, en los valores eternos, amamos a España... Y en cambio puede ser que quien nos dice esto sea enemigo mortal de los medios que para realizar aquellas ideas hay que poner en práctica por ser enemigos de la política única que puede realizar los valores culturales. Por esto es que en nombre de la cultura tenemos que ser intransigentes con nuestros enemigos.

A la cantidad se puede llegar principalmente por dos caminos: el ascético y el místico. Precisamente en España tienen las dos sendas figuras muy representativas. El ascético, Ignacio de Loyola. El místico, o la mística, Teresa de Jesús o Fr. Juan de la Cruz. Ignacio de Loyola llega paso a paso a la santidad, por un esfuerzo constante de vigilancia, en cada tiempo, en cada día y en cada momento. Quizá la frase que distingue todo este sistema ascético de Ignacio de Loyola nos la dé el padre Alonso Rodríguez vallisoletano como nosotros, que además se vino a Mallorca en la que tuvo la suerte de vivir sus últimos 30 y tantos años. En uno de sus libros nos dice que la perfección está en hacer bien hechas las obras ordinarias. El camino para la santidad es la vigilancia constante de nuestros propios actos, la auto observación, el examen particular, a cada hora del día y los jesuitas siguen este precepto hasta el punto de aparecer por la corrección de los detalles hasta cierto punto dan la impresión de falsedad. Su sistema ascético que les lleva a un análisis continuo, constante de sus actos, están tan sobre sí, que antes de realizar un acto ya lo tienen estudiado y han pensado como han de realizarlo con perfección. Estudian cada día la forma de actuar, la manera de conducirse en su vida moral, hasta el punto de coartar todos sus movimientos espontáneos, dando esta impresión de falta de espontaneidad.

El místico es completamente diferente; su mejor expresión es la frase magnífica de Teresa de Jesús: «Amor a Dios y haz lo que quieras». Por esto el místico es, aunque parezca lo contrario, todo espontaneidad. En política se han ensayado las las dos fórmulas. La fórmula ascética de tipo populista, del niño formado, bien ordenado, estudioso, que ha fracasado, y ahora se está ensayando una mística de la política, que es Falange, en la que hay un impulso fuerte, de amor a la patria, de espontaneidad generosa y arrogante. Esta es la esencia de la Falange: la mística, la naturalidad, la espontaneidad. Por eso nosotros vamos del brazo de místicos y de los poetas, como dijo José Antonio. Siéntala cada uno de nosotros la responsabilidad en esta gran coyuntura histórica en que vivimos. Pensemos que en último término en el momento de la muerte cuando se nos pregunte a nosotros que hicimos por imponer estos valores trascendentales de la patria, no nos podremos escudar en que Franco hizo o Mercedes Sanz Bachiller dejó de hacer. Seremos nosotros los responsables de lo que a nosotros incumba. Sintamos, por



consiguiente, esta responsabilidad. Seamos vigilantes de los 26 puntos de nuestro programa. Esforcémosnos, olvidándonos de nosotros mismos, en dedicarnos a la vida de tra-

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

ORGANIZACIONES JUVENILES Sección Femenina La Flecha Julia Martín López, procedente de Cádiz, se presentará en la Delegación Local, Calle Fortuny núm. 1, antes del día 20 del corriente, sin falta.

cial pasó revista a los Juveniles. Allí fué saludado por la camarada Delegada Local de Falange Femenina, acompañada de la Delegada Provincial de Flechas Femeninas y de las instructoras de las mismas. Allí por tres pequeñas le fué entregado un hermoso ramo de flores que a la salida de la misma fué depositado por el Delegado Provincial ante la Cruz de los Caídos.

Panorama internacional

En las próximas conversaciones de Roma, será tratado, como punto esencial de las mismas, el tema mediterráneo

Hemos leído múltiples informaciones y artículos con interpretaciones fantásticas, sobre lo que en el fondo representan, las reivindicaciones italianas de Túnez; y naturalmente, comprobamos los múltiples errores que sobre tema tan interesante se cometen al tratar algunos de enzarzarse con tratados y desacuerdos diplomáticos. Cuando la realidad es solo la preponderancia que existió desde siempre entre el volumen de la colonia italiana y la francesa, que ascendiendo aquella a la cifra de 120 a 130 mil almas, no alcanza la francesa más que unas 35 mil; y eso después de naturalizados bastantes nativos, en virtud de las leyes francesas. Y tanto es así, que ello indujo a que el célebre colonista francés Paul Leroy Beaulieu, dijera que Túnez era una inmensa colonia italiana, administrada por funcionarios franceses.

INFORMACION LOCAL

El Cupón del Ciego Sorteo del día 13 de diciembre 1936. Número premiado: 577, con 40 pts. Aproximaciones: 576-578, con 3 pesetas.

ARRIBA ESPAÑA! Comandancia General de Baleares Servicio de Plaza para el día 14 de Diciembre de 1936. 3.º T. Jefe de día —Comandante de Infantería don Joaquín Rovira Truyols. Imaginaria.—Comandante de Infantería don Miguel Garau Sureda. Visita Hospital.—4.º Capitán de Infantería.

D. O. de S. E.—El Coronel Jefe de E. M.— Manuel Alvarez de Sotomayor.

Estado Mayor Orden General del día 13 de Diciembre de 1936.—3.º T. en Palma de Mallorca. SECRETARIA DE JUSTICIA Consejos de Guerra.

1.º A las diez horas de pasado mañana jueves día 15 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa sumarísima n.º 341 del corriente año instruida por el Teniente Coronel de Infantería Juez don Pedro Mateu Mairata, contra Lorenzo Solivellas Coll, por un delito de escarnio a la Religión.

2.º A las once horas de pasado mañana jueves día 15 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la causa sumarísima núm. 327 del corriente año, instruida por el Comandante de Infantería Juez don Luis Moragues Cabot, contra Vicente Mir Seguí, y su hija Antonia Mir Perelló, por un delito de denuncia falsa.

ESTARDE, EN EL LIRICO Homenaje a Mercedes Sanz Bachiller

Reina un gran interés para la función de esta tarde a las seis en el teatro Lirico en homenaje a la Delegada Nacional de «Auxilio Social» y Consejera Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las JONS Mercedes Sanz Bachiller.

Palma quiere demostrar a la creadora de «Auxilio Social» su simpatía, asistiendo a este acto que ha organizado la Jefatura Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Baleares con la colaboración del Teatro Azul de la Jefatura Provincial de Propaganda.

Con la misma fastuosidad, pulcritud y entusiasmo que el día del estreno, se pondrá en escena el cuento lírico «Erase una vez...» original de los camaradas maestro Molas y Gabriel Fuster, en el toman parte los conocidos cantantes Renzo Pons, Juan Vives y Genoveva Quitana.

Para dicha función hay gran número de encargos de localidades lo que hace prever un lleno.

Para todos los falangistas que asistan será obligatorio llevar la gloriosa camisa azul.

DEL CARNET El Jefe del Estado Mayor Naval don Ramón de Ozámiz, salió ayer mañana en avión para la península.

El hogar de don Rafael Salom y doña María Bisbal, se vió aumentado ayer con el nacimiento de una robusta niña.

Tanto la madre como la recién nacida siguen en perfecto estado de salud.

Con objeto de pasar unos días al lado de sus familiares, ha llegado de la península el Sargento de Artillería don Mariano Isasi González.

Ha salido, en avión, para Burgos, el Asesor Político de las Milicias de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Capitán de Infantería don Pedro Vila Ramón.

Sallieron también ayer mañana en avión para Zaragoza y Burgos, don Pío Esplugas Pueyo, don José Magraner Vicens, don Francisco Palmer Bestard, los Alléferes con Gabriel Adrover Verger, don Enrique Castro Caudis y don Enrique Allaro López; el industrial don José Ortiz de Zárate, don Fernando Tarragó de la Peña, don Mario Herrero Giménez, don Vicente Bartolomé Simón, don Sebastián Mut Jaume, don Mateo Ferrer March y don José Torres.

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO Sustracción de comestibles

En la villa de Binisalem, la vecina María Bestard Pons, denunció a la Guardia civil que en la tarde del día 10 del actual, le fué sustraída, en la tienda de comestibles que tiene establecida en la calle de la Iglesia, 12, una barra de turrón de Jijona y otra de membrillo.

Dicha fuerza practicó diligencias que dieron por resultado detener a los niños Miguel Villalonga Ramón, Antonio Reynés Moranta, Juan Reynés Moranta, Rafael Pol Pol y Sebastián Pizá Torrens, de 10 años de edad, el mayor de ellos.

De las declaraciones que prestaron se deduce que mientras el Sebastián Pizá impulsaba para levantar un cristal del mostrador y apoderarse del turrón y membrillo de referencia, el Juan Reynés, en otra tienda, no muy distante de aquella, se apoderaba también de alcachofas y naranjas, mientras los tres restantes estaban al acecho para dar la señal de alarma, en caso de necesidad.

El hecho ha sido denunciado a la autoridad competente.

El sello Pro-Combatiente En Consell, Muro y Artá la Guardia civil ha denunciado a varios dueños de cafés, por no entregar el ticket Pro-Combatiente, a los clientes.

En Porreras.—Concentración de Milicias El próximo pasado domingo, tuvo lugar en la villa de Porreras una concentración de Milicias de las O. J. cadetes, flechas y pelayos, con motivo de la inauguración y bendición de una nueva casa juvenil en aquella villa.

Con tal objeto, se trasladaron a Porreras por la mañana, el camarada Delegado Provincial acompañado del Secretario Provincial de O. J., el camarada Gaspar Sabater y el camarada Miguel Cañellas, de la Provincial de Propaganda.

A la llegada al pueblo, esperaban en correcta formación los juveniles de los pueblos allí congregados y las autoridades del mismo, a las cuales saludó el Delegado Provincial.

Después se dirigieron todos a la plaza, donde el Delegado Provin-

cial pasó revista a los Juveniles. Allí fué saludado por la camarada Delegada Local de Falange Femenina, acompañada de la Delegada Provincial de Flechas Femeninas y de las instructoras de las mismas. Allí por tres pequeñas le fué entregado un hermoso ramo de flores que a la salida de la misma fué depositado por el Delegado Provincial ante la Cruz de los Caídos.

Después de la revista, pasaron todos los asistentes a la iglesia, donde se dijo una misa, pasando después el Delegado Provincial a visitar el tesoro artístico de la iglesia, donde entre otros objetos de arte, se muestra una cruz parroquial del siglo XIV, una arquilla y una casulla, todos objetos muy valiosos.

Luego, después de un gran desfile de Juveniles, se dirigieron al local de las O. J., que fué bendecido por el señor Cura, Párroco del pueblo, quien dirigió breves y acertadas palabras a los asistentes, destacando la necesidad de la religión que nutre las almas de los futuros hombres de la Patria. El Delegado provincial le contestó en un breve parlamento agradeciendo las palabras y la labor que desarrolla en beneficio de las O. J., recalcando también la necesidad de la religión que espiritualice a los hombres, que con ella, la obediencia a Franco, y siguiendo las doctrinas perfectas que nos enseñó José Antonio, lograrán la patria imperial que necesitamos. Al final del acto, en medio de gran entusiasmo, se cantó por todos los asistentes nuestra canción de guerra y de amor, dando los gritos rituales del Delegado Provincial.

Inmediatamente después, se repartieron los chicos de los pueblos vecinos por las diferentes casas que los alojaron, donde les dieron, por los informes que pudimos recoger después, de los mismos muchachos, unas suculentas comidas, prueba de la tradicional hospitalidad de aquellas gentes.

Por la tarde, tuvo lugar un acto de propaganda en el teatro, donde disertaron los camaradas Gaspar Sabater, quien, entre otras cosas hizo resaltar el viejo falangismo de aquella villa de Porreras, donde sus mujeres, bordaron en rojo, las primeras camisas azules con que se vistió la juventud de Mallorca.

Luego habló el camarada Miguel Cañellas, quien hizo resaltar la necesidad de que todos colaboren en la gran obra de las O. J. con su aportación personal o económica, porque aún hay muchos que se dicen muy patriotas y sin embargo no tienen a sus hijos encuadrados en las O. J.

Finalmente habló el camarada Alfón Delgado, Delegado Provincial, quien después de dar escuetamente las gracias a todos, hizo resaltar la obra enorme que se tiene que realizar para conseguir el Imperio, por esa juventud que se viste con la camisa azul y dirigiéndose a todos los asistentes les dijo que aunque la Falange pareciera dormida, está siempre en vigilancia tensa y tiene bien grabados los nombres de aquellos que de veladas maneras se ocupan de poner obstáculos en la marcha triunfal del nacionalsindicalismo.

También es necesario —dijo— se contemple más el espectáculo de unos muchachos sin disciplina y sin ideales que forman horrendo contraste con la formación marcial y seria de los flechas y que todos, absolutamente todos los niños de España, tienen que ser Flechas, porque esa es la única manera de ser españoles.

Terminó el acto en medio de un gran entusiasmo y cantándose los himnos del Movimiento.

El pueblo de Porreras dió un gran exponente de Nacional Sindicalismo en esta fiesta que de desear es que se repita en todos los demás pueblos de la isla y que todos se preocupen de dotar a sus juventudes de una casa juvenil adecuada a sus necesidades, como lo ha hecho ya la villa de Porreras.

Pérdida Aprendiz ha perdido chaleco de la calle Colón al Lirico y tranvía Ca's Catalá, se gratificará su devolución en Jaime II, n.º 84, piso 3.º, Palma.

Perro Buldog Alemán color marrón claro, collar clavos dorados, atiende por «Buly»; se gratificará su devolución, Verí, 14, 2.º.

ACTOS DE AYER

La estancia de Mercedes Sanz Bachiller en Mallorca

Visita a las Vidrierías Gordiola

Ayer mañana acompañada de diversos Jerarcas de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., visitó la exposición de vidrios antiguos mallorquines.

La señora Sanz Bachiller y sus distinguidos acompañantes después de examinar y admirar, los múltiples modelos de vidriería mallorquina, reproducción de vidrios antiguos, estuvieron largo rato viendo los diferentes trabajos que dicha casa fabrica.

Visitaron también los hornos, viendo la fabricación a mano de distintos objetos, llamándose la atención por el acabado del trabajo y su carácter de rusticidad y primitivismo de dichas reproducciones.

Los visitantes felicitaron a los señores Gordiola por tan interesante industria, alentándoles a seguir esta tradicional fabricación que da a conocer el arte de los maestros vidrieros del siglo XVIII.

Luego realizó otras visitas y asistió a la Conferencia que en el Circulo Mallorquín dió don Luis Burgos.

Programa para hoy

Visitas a Muro, Capdepera y regreso por Artá y Manacor asistiendo luego a la función del Teatro Azul en el Lirico.

«El Art.º 5.º del Decreto del Ministerio de Organización y Acción Sindical de 14 de Octubre de 1936, dispone que los elementos patronales y obreros den aviso de sus puestos vacantes y de falta de trabajo a la Oficina de Colocación respectiva, sancionándose el incumplimiento de este precepto con multa de 50 a 500 pts. Los anunciantes de esta Sección HAN CUMPLIDO YA dicho requisito habiendo dado cuenta de su falta de operarios los patronos, y de su desocupación los obreros y empleados.»

De interés para los Médicos

La Inspección de Sanidad de la Alta Comisaría de España en Marruecos, comunica a este Colegio Oficial de Médicos que existen en la Zona del Protectorado Español, vacantes de Médicos de Consultorio y Cirujano Sanitario en el campo que han de ser provistas con carácter provisional. Estas plazas están dotadas de 5.000 pesetas de sueldo y 4.500 pesetas de gratificación, más gratificaciones de residencia que se elevan al 30 por ciento.

En este Colegio se darán detalles acerca del modo que han de ser solicitadas dichas plazas y las condiciones que han de reunir los solicitantes. (Preferentemente de 5 a 6 de la tarde).

Bernardo Juan, Presidente

Una fiesta de Falange llena de camisas azules en honor de la creadora y Jefe Nacional de «Auxilio Social»

Día 14 a las 6 de la tarde

Uniforme obligatorio para todos los camaradas

PIDA

Champagne San Remis

Representante: Victoriano López Gost.—Harina, 11 - 1.º

TROCADERO

Jueves día 15 a las 5'30

RECITAL DE VIOLIN por Ignacio Piña

Pianista acompañante: ISIDRO MOLAS

Reservado el derecho de admisión

BORN - HOY MIERCOLES - DIA DE MODA

Reparación de la excelsa artista ZARAH LEANDER en su extraordinaria creación

LA HABANERA

Una producción de la UFA filmada en ESPAÑA

C.D. 2022



RADIO NACIONAL

Los maestros mutilados obtendrán plaza en propiedad

Siempre que las lesiones no les imposibiliten para el ejercicio de la enseñanza y sujetándose a las condiciones que se citan

Vitoria.—Con fecha de hoy el Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional ha publicado la siguiente orden para la provisión en propiedad de escuelas por parte de los que resulten mutilados en la cruzada que España sostiene contra los enemigos de nuestra grandeza nacional.

«El ministerio de Defensa nacional desea que aquellos que sufrieron heridas gloriosas en aras de la Patria y no pueden continuar en las filas del ejército nacional a causa de las mismas pueden seguir desde los puestos de la retaguardia colaborando con su trabajo en el resurgimiento de España y al mismo tiempo de esta manera dar cumplimiento a las disposiciones del CAUDILLO tan beneméritos y patriotas.

Por otra parte si bien es verdad que para el ingreso en el magisterio son necesarios ciertos conocimientos que se demuestran mediante oposiciones no es menos cierto que la posesión del título de maestro de primer enseñanza representa el estar en posesión de unos conocimientos exigidos y garantizados, por tanto y teniendo en cuenta el gran número de plazas vacantes de maestros y también el régimen del 20 por 100 establecido en las convocatorias de las oposiciones, y en su virtud a fin de armonizar el art. 430 del benemérito instituto de mutilados de guerra con la disposición de la vicepresidencia del gobierno de fecha 16 de septiembre aparecida en el Boletín Oficial del día 29, este ministerio viene en disponer:

Primer: Los maestros de primera enseñanza que resulten mutilados en la actual campaña obtendrán nombramiento y propiedad para una escuela nacional siempre que las lesiones adquiridas no le imposibiliten para el ejercicio de la enseñanza de acuerdo con el art. 26 del reglamento provisional del benemérito cuerpo de mutilados de guerra.

Segundo: En atención al carácter extraordinario de estos nombramientos se encomendará a la Jefatura del Servicio Nacional de Primera Enseñanza.

Tercero: Los maestros que adquieran la propiedad como comprendidos en la presente orden estarán obligados a tomar parte en los cursos de perfeccionamiento que se convoquen oportunamente.

Cuarto: Por la Jefatura del Servicio Nacional de Primera Enseñanza se dará a las delegaciones pertinentes las normas para la aplicación inmediata de la presente orden, lo que comunico a V. E. para su conocimiento.

Ilmo. Sr. Jefe de Primera Enseñanza.»

Las elecciones de Memel

El voto del 80 al 90 por 100 del censo

Memel.—Ayer tuvieron lugar las elecciones del Parlamento. Desde primeras horas de la mañana el pueblo formó en los colegios electorales.

Por la mañana había votado casi la totalidad del país.

Se calcula que ha votado de un 80 a un 90 por 100 del censo.

Las elecciones se desarrollaron en un completo orden bajo la vigilancia de los mismos alemanes residentes en esta región.

Los resultados definitivos se desconocen porque las normas dadas por el gobierno lituano son bastante complicadas. El año anterior el Parlamento estaba formado por 29 diputados, de los cuales 24 son del partido alemán hasta la fecha, mientras los 5 restantes son lituanos.

Triunfo de los alemanes

Memel.—Durante las elecciones la normalidad ha sido absoluta. En las últimas elecciones han votado más de 90.000 personas, siendo únicamente cinco los diputados lituanos elegidos.

El Führer se abstiene de dar su opinión

Memel.—Después de las elecciones de Memel el Führer canceler ha sido interrogado por los periodistas sobre los asuntos de Lituania. El Führer ha contestado que ahora es al gobierno lituano a quien toca decidir y que por el momento no puede decir nada más.

Hasta el viernes no se publicará el resultado de las elecciones.

—Han votado los judíos

Memel.—El resultado de las elecciones que se verificaron el domingo once no van a ser publicadas hasta el viernes de esta semana, pero es posible que los trabajos de la clasificación estén terminados antes.

Por otra parte este año han votado los judíos lo que no sucedía en las anteriores elecciones.

Se sabe que ellos habrán votado por alguna de las candidaturas lituanas y es posible que ello va a tener alguna influencia en los resultados.

Pero a pesar de todo, los medios alemanes se sienten optimistas por el resultado.

El Directorio de Memel comienza a sentir su influencia muy coartada en los años anteriores.

Ha reconocido que la presencia de la policía de seguridad del Estado en el territorio de Memel es contrario al Estatuto en virtud del artículo 22 y que por dicha razón no se la reconoce.

La prensa alemana considera como cierta la victoria del Reich

Berlin.—De acuerdo con toda la prensa occidental europea, la alemana en las elecciones de Memel se puede considerar como cierta y que desde ahora se puede dar por segura la unión de dicho territorio con el Reich o por lo menos que ello es cuestión de tiempo.

En los círculos políticos se siente dicho optimismo pero con todo, la prensa alemana mantiene una reserva extraordinaria que parece estar impuesta desde lo alto.

Mantienen que existe la fe verdadera en dicho territorio en el germanismo pero no sigue en sus cálculos a la prensa extranjera.

No habla tampoco de la unión que traería semejante victoria y de la colaboración entre Lituania y Alemania, llegando a una Unión aduanera.

El Angriff es una excepción a dicha regla ya que publica un artículo en el que declara que pronto se va a corregir el mapa geográfico de Europa.

Los hechos recientes demuestran que la justicia ha dado por fin carta de fe y de reconocimiento internacional. Es inútil pues que nosotros saquemos las consecuencias que se sacarán igualmente un día por el germanismo de Memel.

Reina Escaramunda, 27, ob. Horas de 9 a 13 y de 4 a 8.

Palma 13 de Diciembre de 1938. III A. T.—El Jefe de la Oficina.

RADIO NACIONAL

NOTICIARIO

Burgos.—La prensa nacional recoge las informaciones siguientes: «En un documento cogido al quinto Cuerpo de Ejército rojo, titulado «Los balances de cuatro meses de trabajos y experiencias y plan de trabajo a realizar» del cual se deduce que los únicos viveres de que se dispone en la zona roja, los tienen los milicianos.

En ese documento se dice que con motivo de la fiesta del once de septiembre, se enviaron a tres delegaciones de unidades del mencionado Cuerpo de Ejército a otras tantas fabricas y llevaron a los obreros de las mismas varios canchales con pan, frutas y legumbres.

También se dice que en otra ocasión llevaron a los hospitales de retaguardia tabaco.

Roma.—La Real Academia de Italia prepara la participación de Italia en la Gran Exposición de arte sacro que se celebrará en Vitoria (España) en la primavera del año próximo.

A este fin se publican las bases de un Concurso de proyectos para edificación de un Centro en una localidad española como homenaje a la memoria de los voluntarios italianos que dieron su sangre en tierras de España por la causa de la civilización cristiana.

Cofiac Creador Mérito

TEATRALES

Born

Para hoy miércoles, día de moda, se anuncia en este cinema el solemne estreno del film de la Ufa «La Habanera», rodado en España y con el cual reaparece la excelsa actriz sueca Loralis Leander, la nueva Greta Garbo.

Existe verdadera expectación entre nuestro público para presenciar el estreno de «La Habanera», primera producción de la Ufa para la temporada 1938 y para admirar de nuevo a Loralis Leander, que le ha bastado una sola película para ser ya su nombre mundialmente famoso.

Rialto y Moderno

Hoy tendrá lugar en estos dos salones el estreno de una extraordinaria producción de la Nueva Universal, la marca cuyas presentaciones gozan del mejor éxito.

En «Catalinas», título de la cinta que hoy reanuda en Palma los continuados éxitos alcanzados en la Península, ofrece la Nueva Universal cuanto de más logrado posee el cinema europeo y una interpretación fantásticamente seductora por parte de Franziska Gaal.

Conocida es la simpatía irresistible de esta graciosa actriz, cuyas creaciones se cuentan por éxitos.

Esta vez en «Catalina», de nuevo se podrá admirar la gracia exquisita con que Franziska Gaal borda su trabajo, hecho de espontaneidad y exquisita femineidad.

Un nuevo galán de cine europeo, Hans Holt, comparte con la admirada actriz una interpretación de esta comedia, cuyas distintas modalidades de comicidad y sentimiento cautivarán al público desde las primeras escenas.

En el mismo programa se estrena una película de acción, un verdadero regalo para los numerosos amantes del género del lejano Oeste, que nos podrán admirar al popular caballista Buck Jones en uno de sus mejores films, que lleva el título de «Deuda saldada».

Pelota vasca Frontón Balear

Resultados del sábado por la noche

Primera quiniela: Ganador, Carmelo; Colocado, Arrate. Los boletos se pagaron a 25 pts.

Segunda quiniela: Ganador, Satur; Colocado, Trecet. Los boletos se pagaron a 24 pts.

Primer partido: Román-Arrate (blancos) 25. Carmelo-Echave (azules) 19.

Segundo partido: Satur-Echenique (blancos) 27. Barrenechea-Trecet (azules) 30.

En el primer partido defraudaron los azules, por su deficiente colocación. La Cátedra se había mostrado por ese color, pero Román con su buen juego, bien apoyado por su pareja Arrate, se impuso desde los comienzos del partido, desarrollándose la contienda siempre a favor del bando vencedor.

El segundo encuentro fué de los clásicos entre Trecet y Echenique, ya que los dos ocupan un lugar, que tan pronto pertenece al uno como al otro, por lo que sus partidos siempre resultan disputados. Así en el jugado el sábado por la noche el tanteador señaló al principio ligera ventaja para los azules, que la conservaron hasta mediados la última decena en que se registró, no solo la igualada sino que los blancos consiguieron una ligera ventaja, que los azules supieron contrarrestar eficazmente, gracias sobretodo al juego de Trecet que ya en su anterior actuación está poniendo de relieve su buena forma actual. Satur vuelve otra vez por su puesto, rematando en más de una ocasión con su clásico «costadillo». Barrenechea cumplió bien.

Resultados de ayer:

Primera quiniela: Barrenechea, ganador; Carmelo, colocado. Los boletos (5-3) se pagaron a 25 pts.

Segunda quiniela: Barrenechea, ganador; Arrate, colocado. Los boletos (5-2) se pagaron a 29-00 pts.

Tercera quiniela: Loyola, ganador; Roman, colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 19-00 pts.

Cuarta quiniela: Isasi, ganador; Roman colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 17 pts.

Primer partido: Barrenechea-Arrate (blancos) 25. Atano-Echave (azules) 22.

Segundo partido: Echevarría-Loyola (blancos) 28. Satur-Isasi (azules) 30.

Resultados de ayer:

Primera quiniela: Echevarría, ganador; Atano colocado. Los boletos (5-1) se pagaron a 14 pesetas.

Segunda quiniela: Arrate ganador, Rego colocado. Los boletos (2-3) se pagaron a 40 pesetas.

Tercera quiniela: Barrenechea, ganador; Trecet colocado. Los boletos (1-4) se pagaron a 14 pesetas.

Cuarta quiniela:

Noticias del Extranjero

La Conferencia Pan-Americana

El representante del Perú elegido presidente

Lima.—Con motivo de la Conferencia Pan-Americana de Lima, la prensa chilena en algunos comentarios dice que no considera necesaria una unión de todos los Estados americanos ya que existe una espiritualidad entre ellos y añade que la propaganda norteamericana desea entablar negociaciones parciales con todos los Estados.

En la reunión plenaria de ayer el ministro de Relaciones Exteriores del Perú fué elegido presidente de la asamblea.

El Brasil de acuerdo con la Argentina

Lima.—Con ocasión de la Conferencia Pan-Americana que se celebra en esta capital, el ministro de Relaciones Exteriores del Brasil ha manifestado que su país marcha al lado de la Argentina. Añadió que el Brasil no ha intentado jamás un tratado militar con los EE. UU. en cuya alianza nunca participará.

El Canadá contra la formación de un frente americano

Montreal.—Con motivo del octavo Congreso Pan-Americano un diario dice que el Canadá ha rechazado la formación de un frente americano que se pueda proponer y a la vez rechaza rotundamente la propaganda norteamericana sobre que los Estados Unidos se ven amenazados por Europa.

El diario añade que el Canadá sostiene relaciones comerciales con todos los Estados americanos y que no desea verse comprometido en acciones de índole política.

Vaticano

La salud del Papa mejora

Ciudad del Vaticano.—S. S. Pio XI ayer concedió varias audiencias y asistió ayer tarde a la ceremonia preliminar de beatificación de Sor Emilia Viali, fundadora de la sección «Hermanas de San José».

Terminada la ceremonia S. S. aprovechando el buen tiempo salió a pasear en auto por los jardines del Vaticano.

Lituania

Ha jurado el cargo el presidente

Kaunas.—El presidente del Estado de Lituania Antanas Smetona que había sido reelegido el día catorce de noviembre para seguir en el puesto que detenta, ha prestado juramento el lunes delante del arzobispo de Kaunas en presencia de todos los

Echenique, ganador; Roman colocado. Los boletos (3-1) se pagaron a 24 pesetas.

Primer partido: Echevarría-Rego (blancos) 23. Atano-Echave, (azules) 25.

Mas uniforme la pareja azul, acabó por decidir la contienda a su favor. Siempre en cabeza los blancos se produjo una sola igualada a los 23 tantos. Atano jugó mucho y sus clásicos saques a dos paredes de arriba a bajo le valieron sendos tantos y el aplauso de sus partidarios.

Segundo partido: Satur-Trecet (blancos) 22. Roman Echenique (azules) 30.

Satur excesivamente intervencionista y Trecet acusando exceso de cancha, facilitó la labor de sus contrarios, sin que ello sea en desmérito de la actuación de Román-Echenique, ambos muy en juego, el primero reafirmandose en su nueva forma, rematado oportuno y eficazmente y Echenique tuvo su tarde, encandando y colocando la pelota en forma precisa y justificativa en su elegante y buena clase.

Resultados de ayer:

Primera quiniela: Barrenechea, ganador; Carmelo, colocado. Los boletos (5-3) se pagaron a 25 pts.

Segunda quiniela: Barrenechea, ganador; Arrate, colocado. Los boletos (5-2) se pagaron a 29-00 pts.

Tercera quiniela: Loyola, ganador; Roman, colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 19-00 pts.

Cuarta quiniela: Isasi, ganador; Roman colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 17 pts.

Primer partido: Barrenechea-Arrate (blancos) 25. Atano-Echave (azules) 22.

Segundo partido: Echevarría-Loyola (blancos) 28. Satur-Isasi (azules) 30.

miembros del gobierno lituano, de la dirección del ejército y de todos los diputados y cuerpo diplomático.

Después de la ceremonia pronunció el presidente un discurso en el que hacía referencia a la situación del interior del país y del exterior y del curso que se seguirá en ambas direcciones.

En opinión de Smetona, los países pequeños deben seguir una política prudente a fin de mantener su independencia.

Por esto Lituania se esfuerza en mantener buenas relaciones con sus vecinos.

Con relación al Reich las relaciones de Lituania han sido buenas desde el principio.

En lo que se refiere a Memel el gobierno del país se dispone a cumplir el Estatuto.

Con Polonia se han verificado negociaciones y las relaciones futuras seguirán las vías normales.

Smetona denunció la oposición interior.

No se pueden aceptar hoy día coaliciones de partidos sino únicamente una consolidación de todas las fuerzas lituanas en el partido gubernamental.

Alemania

Dos aviadores alemanes establecen el nuevo record de vuelo sin motor

Berlin.—Se ha establecido un nuevo record de vuelo sin motor con planeador.

Dos alemanes volaron desde el viernes hasta el domingo, permaneciendo en el aire 50 horas, 15 minutos.

El anterior record también había sido establecido por dos alemanes en 40 horas 38 minutos.

El acuerdo comercial con Rumania

Berlin.—El periódico «Frankfurter Zeitung» del lunes, da detalles del acuerdo comercial germanorumano que se firmó el domingo en Bucarest.

La característica esencial del nuevo acuerdo es que Austria y el País sudete forman ahora parte del Reich en la Convención germano-rumana.

El comercio de la Gran Alemania con Rumania se elevará a un cuarenta por ciento de las exportaciones rumanas.

Una cuarta parte de las exportaciones rumanas estará constituida por aceites minerales.

Además de ello Alemania se ha comprometido a tomarle novecientos mil toneladas de cereales, doce mil buques y doscientos mil cerdos y una importante cantidad de madera.

Nunca se llevaron los dos parejas más de dos tantos de ventaja, siendo su dominio alterno y con preferencia el equipo blanco conservó la delantera, ello dió a la contienda emoción, se vió juego de clase e interés marcado en los dos bandos en adjudicarse la victoria. Loyola se empleó con toda su ciencia en restar juego a Satur lo que le tenía que dar para su equipo el triunfo, pero como no siempre lo consiguió, al poder intervenir el delantero azul, sus remates se pudieron contar por tantos.

Sigue el de Deva sin asimilar fondo lo que en el partido de ayer tarde le perjudicó ya que sus adversarios se aprovecharon de ello. Todos jugaron mucho y bien, siendo lógico el resultado del partido.

La situación de la España roja

Negrin desconfía de su retaguardia

Barcelona.—El presidente del comité rojo comunista Negrin manifestó al representante de una agencia informativa sus temores de que la retaguardia no responda a la confianza que en ella tiene depositada la vanguardia.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Nicasio y San Espiridión.

Cuarenta Horas

Concluyen el Convento de la Inmaculada Concepción, en honor de su excelsa Titular.

Por la mañana Misa de Exposición.

Por la tarde después de rezado el Santo Rosario, conclusión del solemne Triduo, sermón y reserva de Su Divina Majestad.

Una fiesta de Falange en honor de la Jefe Nacional de «Auxilio Social» El «Teatro Azul» presentará «Erase una vez...»

PIDA SIDRA

Champagne Zarracina

Representante: Victoriano López Gost.—Harina, 11 - 1.º

RIALTO y MODERNO Hoy a las 3'30 Dos estrenos de la NUEVA UNIVERSAL en un programa insuperable CATALINA Una deliciosa y fina comedia, superación definitiva de FRANZISKA GAAL con Hans Holt y Otto Wallburg en español Un nuevo film de BUCK JONES Deuda sellada Un asunto de apasionante acción en los maravillosos escenarios del lejano Oeste. Estreno inmediato: CARMEN LA DE TRIANA CON IMPERIO ARGENTINA y RAFAEL RIVELLES El orgullo de la cinematografía española PIDA Coñacs Terry